

## Primera Reunión Comisión de Monitoreo e Investigación

### Observatorio Federal de la ESI

**Fecha: 27/04/2021**

#### Temas tratados:

- Presentación y revisión de propuesta de indicadores a relevar por el Observatorio

#### Participantes:

En la reunión se encontraron presentes las siguientes integrantes de la Comisión de Monitoreo e Investigación del Observatorio: Violeta Lañin (Programa Nacional Educación Sexual Integral, Ministerio de Educación de la Nación), Yamila Goldenstein Jalif (Observatorio del Derecho a la Educación, Ministerio de Educación de la Nación), Ana López (Ministerio de Educación de Tucumán), Lilitiana Saez (Ministerio de Educación de Corrientes), Raquel Vivanco (Observatorio de las Violencias y Desigualdades por Razones de Género, Ministerio Mujeres, Género y Diversidad), Carla Olivieri (Ministerio Mujeres, Género y Diversidad), Natalia Gualdoni (Plan Nacional de Prevención del Embarazo No Intencional en la Adolescencia, Ministerio de Salud de la Nación), Florencia Lederman (Plan Nacional de Prevención del Embarazo No Intencional en la Adolescencia, Ministerio de Salud de la Nación), Mariela Andrea Carassai (Universidad Nacional de Quilmes), Paulina Bidauri (Universidad Nacional de La Plata), Leticia Labaké (Observatorio de Géneros y Políticas Públicas), Daniela Giacomazzo (Fusa Asociación Civil), Adriana Monteverde (Confederación de Trabajadores de la Educación de la República Argentina), Susana Delarriva (Confederación de Trabajadores de la Educación de la República Argentina) y Victoria Vaccaro (Fondo de Población de las Naciones Unidas).

Además, formaron parte del encuentro Andrea Mariño, Lucila Salleras, Carolina Najmias y Vic Pérez Ramírez, integrantes del equipo de la Secretaría Técnica del OFESI.



### Desarrollo de la reunión:

El encuentro comenzó con la presentación de todo/as los/as participantes. Seguidamente, desde la Secretaría Técnica se hizo un recuento de las actividades que estuvieron realizándose hasta el momento. Se informó sobre la aprobación del Reglamento del Observatorio, en la reciente reunión del Comité Coordinador. Asimismo, a partir de los comentarios surgidos en la segunda reunión del Consejo Asesor, se reportó que se añadieron o modificaron indicadores a la propuesta presentada originalmente. Sumado a lo anterior, se mencionó el avance al respecto de la puesta en marcha de una página web del Observatorio, lo cual se va a trabajar en la próxima reunión de la Comisión de Comunicación y Difusión.

A continuación, la Secretaría Técnica propuso un intercambio para la construcción colectiva de indicadores, a partir de los ya compartidos previamente. Se hizo un repaso de las dimensiones contempladas, y se dio paso a una rueda de comentarios generales.

Se propuso sumar como temáticas a relevar el embarazo adolescente, el abordaje de las escuelas de la higiene menstrual, y acciones de activismo por parte de organizaciones de adolescentes y jóvenes. También se planteó sumar una variable que describa la composición de los equipos que abordan los lineamientos de la ESI, a nivel del Estado nacional y las jurisdicciones.

Se mencionó la información existente relacionada con la figura de acompañante pedagógico (AP), correspondiente al Plan ENIA para las escuelas, quienes también cumplen rol de dinamizadores de la ESI en las instituciones que tienen a cargo. Sobre esto último, se indicó que esta figura no se encuentra en todas las jurisdicciones.

Se puntualizó sobre la necesidad de tener en cuenta las percepciones e ideas sobre ESI de las propias infancias y adolescencias, a la hora de evaluar la implementación de la ESI.

Sobre la alusión a “comunidad” que retoma uno de los indicadores, se sugirió incluir a otros/as actores además de las familias, así como observar la transversalidad del abordaje de la ESI en las escuelas en relación a las distintas áreas disciplinarias.



En este sentido, se planteó incorporar a la dimensión de “comunidad” a los proyectos y programas de extensión universitaria vinculados con la normativa de la ESI, a nivel jurisdiccional y a nivel local. Se consultó sobre si la creación de áreas de prevención, sanción y erradicación de las violencias, y de adhesiones que han hecho las universidades nacionales a ciertos marcos normativos, sería considerado dentro de la dimensión de políticas públicas o de normativas.

Se propuso incluir entre los indicadores uno que monitoree de alguna forma a los supervisores de las instituciones educativas, para relevar que se encuentren todos/as capacitados/as, en la totalidad de los niveles educativos.

Seguidamente, desde la Secretaría Técnica se realizó una devolución de los comentarios aportados. En primera instancia, se indicó que hay varios sectores que actualmente están interviniendo en la revisión del documento en cuestión, por lo que ya se dieron algunas modificaciones luego de reuniones intraministeriales, y de la reciente reunión del Consejo Asesor. En este sentido, se informó que hay determinados tópicos que surgieron en este encuentro que ya se están contemplando y sumando a la propuesta. Seguidamente, se detallaron algunas de esas incorporaciones.

Posteriormente, se dio por finalizada la reunión.

Compromisos pendientes:

- Los/as participantes enviarán comentarios específicos de cada indicador por correo, con un plazo máximo de 15 días
- La Secretaría Técnica enviará a todos/as los/as integrantes una propuesta de minuta de la presente reunión. Cada titular dispondrá de 48 hs. para su revisión e incorporación de comentarios